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En 1793, la Faisanderie est vendue comme bien national .

Au début des années 1990, un projet d'urbanisme prévoyant la construction de 58
maisons est combattu par le voisinage et la ville. Yves Bienaimé peut racheter en
décembre 1999 la Faisanderie et son parc. Grâce à de multiples recherches
effectuées sur des plans des XVII, XVIII et XIXe siècles, Yves Bienaimé, redonne à
ce parc des perspectives disparues au fil du temps tout en lui conservant son
esprit. Il offre une nouvelle vocation au « Parc de la Faisanderie » en ouvrant au
public « Le Potager des Princes ». 

*une faisanderie : Une faisanderie est un espace où sont élevés des faisans pour la chasse.  Il peut
aussi s'agir d'une volière ou d'un pavillon près d'un château où sont engraissés des faisans d'élevage
pour la table.

*André Le Nôtre: Il fut jardinier du roi Louis XIV de 1645 à 1700 et eut notamment pour tâche de
concevoir l'aménagement du parc et des jardins du château de Versailles, mais aussi de celui de
Vaux-le-Vicomte, le Château du Fayel et  de Chantilly.

Un peu d’histoire 

En 1682, le Grand Condé fait construire une faisanderie* dans le parc du château de
Chantilly et demande à André Le Nôtre* d’en dessiner le jardin. Ce dernier marque ce
lieu de son empreinte, en équilibrant perspectives, bassins et terrasses. 

En 1773, Louis-Joseph de Bourbon transforme cette faisanderie en  « Salon de
Rafraîchissement ». 

La Faisanderie au XVIIème siecle La Faisanderie au XVIIIème siecle

La Faisanderie au XIXème siecle La Faisanderie au XXIème siecle
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https://fr.wikipedia.org/wiki/Ch%C3%A2teau_du_Fayel
https://fr.wikipedia.org/wiki/Ch%C3%A2teau_de_Chantilly


Votre visite au Potager des Princes

De nombreuses pancartes ludiques et
pédagogiques en format questions-réponses
adaptées pour les enfants sont réparties tout
au long de votre parcours.  

Plan Actuel du Potager des Princes 



A gauche en descendant l’allée principale, on arrive dans le potager… 
On dit que c’est un jardin nourricier. D’ailleurs, vous connaissez sûrement l’autre nom
de la soupe : le potage, qui regroupe tous les ingrédients issus du potager…

Le long du muret : Vous
découvrez Le jardin des
simples : celui des herbes
aromatiques.

 Autrefois les moines
cultivaient ces plantes pour se
soigner, on dit qu’en se
soignant avec les plantes, on se
soignait naturellement, c’est à
dire simplement, d’où le nom
donné à ce jardin aujourd’hui. 

On en tire aussi un terme bien connu : la pommade car à la même période, les moines
cultivaient aussi des pommes pour se soigner.

Les herbes aromatiques :  pour en apprécier toutes les senteurs, vous pouvez frotter les
feuilles  entre vos doigts et les sentir (sans les arracher).

Vous serez surpris par le thym citron qui sent vraiment plus le citron que le thym très
fort habituellement. Vous pouvez comparer les deux dans notre jardin des simples. Le
thym est très apprécié dans la cuisine du Sud de la France mais aussi en méditerranée.
Il a des vertus expectorantes (facilite le dégagement des bronches) et vivifiantes.

Autre surprise, la mélisse. Ses feuilles ont la douce odeur du citron elles aussi. Elles sont
utilisées en tisane pour faciliter le sommeil.

La menthe : il en existe une grande variété. Aux vertus digestives et célèbres pour
dégager les voies respiratoires, elle peut prendre le nom de menthe ananas, menthe
orange, par exemple, en frottant ses feuilles, vous sentirez l’odeur subtile de l’orange.

Certaines autres sont repoussantes comme l’armoise.

Votre visite au Potager des Princes



En fonction de la période durant laquelle vous visitez le parc, vous ne voyez pas les
mêmes choses dans les jardins nourriciers :

Au printemps : il n’y a presque pas de substances dans les potagers. On prépare les
semis .
Dans les verges, les arbres sont en fleurs. Pas encore de fruits, ce sont nos amis les
abeilles et autres insectes ainsi que le vent qui vont déplacer les pollens et
provoquer ainsi la fécondation de ces fleurs, c’est ce que l’on appelle la
pollinisation. 

Grâce à ce phénomène, les fleurs se transforment en fruits. Ils vont murir tout l’été
grâce au soleil et à la pluie et donner des fruits prêts à consommer à l’automne, ex :
pommes, poires etc...

Dans le potager : vous remarquerez que les fruits et les légumes sont répartis dans
différents carrés tous ornés de fleurs. 

C’est pour attirer nos amies les abeilles mais aussi tous les insectes qui butinent. 
Ainsi plus on aura d’insectes, meilleure sera la pollinisation et donc plus on aura de
fruits et de fleurs.

En été : les fruits sont mûrs, on trouve des fraises, des framboises, des baies de
toutes sortes comme les cassis, les mûres. Les légumes sont prêts à être consommés
comme les poivrons, les aubergines, les courgettes, les asperges.

A l’automne : on récolte les fruits des arbres, les pommes, les poires etc…
En hiver : on dit que le jardin est endormi, il n’y a plus de cultures.

Le jardin selon les saisons 



Comment choisir ses cultures ?

• il faut tenir compte du sol, du climat, mais aussi essayer d’avoir quelque chose
d’harmonieux (des fruits et légumes variés, des couleurs différentes).

• Il est très conseillé de mettre aussi des fleurs : ce sera joli à la vue mais aussi, elles
favorisent la pollinisation  et elles traitent les cultures de manière naturelle car
certaines plantes repoussent les indésirables (les insectes qui abiment les cultures).  
Par exemple : on met des capucines qui attirent les pucerons, on place aussi des
œillets d’Inde pour faire fuir les nématodes (des vers) près des tomates.

• On ne doit pas planter les graines trop serrées car il faudra de l’espace et de l’air à
nos cultures pour qu’elles poussent bien.

• Il faut aussi changer les cultures d’une année sur l’autre car sinon la terre s’appauvrit
et cela favorise les maladies, on doit donc alterner les légumes feuilles (salades) avec
les légumes racines (carottes) et légumes fruits (melons).

Il faut aussi s’armer de courage car travailler la terre, c’est souvent avoir mal au dos ou
aux jambes mais c’est la garantie d’avoir une alimentation saine et nutritive même si
souvent les légumes et les fruits ne sont ni très gros ni très beaux.

Comment fait-on pour transformer son jardin en potager ?

il faut un lieu bien exposé au soleil, vous le voyez ici, il n’y a pas d’arbres ou de
murs qui gênent ses carrés.

Il faut aussi que le terrain soit plat sinon l’eau ne resterait pas sur les plants et
irriguerait mal les cultures.

On le met en carré pour une question d’esthétique mais aussi comme ici, s’il est
très grand, cela permet de faire un bon désherbage et de passer une brouette
facilement.



Les amis du jardin
Pour préserver le jardin et le traiter de manière naturelle en évitant l’usage
des pesticides, on peut attirer les insectes dits utiles et certains animaux.

Les nichoirs à insectes : 

L’utilité des insectes dans les jardins n’est plus à démontrer : premier maillon
de la chaîne alimentaire, très utiles aussi pour la pollinisation, l’idée est donc
de les attirer au plus dans les jardins. 

Pour cela on peut construire des nichoirs à insectes qu’on appelle aussi des
hôtels à insectes. S’ils sont moins utiles dans les jardins très variés qui
regroupent un nombre important de refuges naturels comme le bois mort
ou, les murets de pierres par exemple, ils sont très importants dans les jardins
offrant moins d’abris et surtout dans les potagers biologiques. Ils peuvent
prendre des allures très esthétiques comme dans notre jardin où ils ont été
conçus par nos jardiniers.

Comme de vraies maisons, ils ont un toit (ici en chaume), généralement
installés avec une exposition sud / est, à une hauteur pouvant varier de 30 cm
à 3 m de haut. Ils sont équipés de plusieurs étages avec différents matériaux
qui attirent chacun des insectes particuliers :

La buche percée : de nombreux hyménoptères y
habitent surtout les abeilles et les guêpes solitaires.
Le bois doit être dur comme le chêne ou le
châtaignier. 

La tige creuse (comme le bambou) : elle représente
de bons abris pour la journée, la nuit ou pour
nidifier.

La brique creuse : là encore, guêpe solitaire ou
abeille aiment creuser leur galerie.

Le nichoir à bourdon : le bourdon se cache souvent
par nature dans les vieux nids de mulots ou de
campagnols dans lesquels il vit en colonie. On peut
lui faire un abri dans les nichoirs avec des pots en
terre cuite retournés et garnis de paille.

Les nichoirs à Forficule ou perce-oreilles : très
intéressants pour les jardins, les perces oreilles sont
de gros mangeurs de pucerons. On peut les attirer
dans les jardins selon le même principe que les
bourdons soit en plaçant des pots en terre cuite
retournés et accrochés par une ficelle et garnis de
paille, d’écorces et fibres de bois que l’on retient à
l’aide d’un grillage.



L’abri à hérisson :

Le hérisson est un formidable allié du jardin et des
cultures. En effet, c’est un véritable glouton. Très
gourmand, il mange les escargots et les limaces qui se
nourrissent habituellement des salades, des fraises et de
bien d’autres choses encore.

Presque aveugle, il vit essentiellement la nuit. La journée, il
a pour habitude de dormir soit dans un tas de bois soit sous
un tas de feuilles dans un coin du jardin. On peut le faire
venir en lui construisant un abri.

Cet abri doit toujours être placé à l’abri du vent, du soleil et
de la pluie. 
Les abris vendus dans les commerces, sont souvent bien
trop petits ! Mieux vaut lui faire un abri soi-même comme
celui que nous avons réalisé dans notre potager 

On peut compléter le potager avec l’élevage de quelques poules 
Quel est l’intérêt ?

·Les poules : toujours économique et écologique : les poules sont faciles à nourrir, on
leur donne par exemple du maïs mais aussi et surtout les épluchures et les restes de
nourritures. Ainsi elles représentent une économie pour nos poubelles qui sont
aujourd’hui pesées et taxées. 

Elles nous donnent aussi de très bons œufs comme ceux de la ferme et c’est donc
l’occasion encore une fois de manger sain. Elles sont aussi nos alliées pour nettoyer le
jardin (faire des tas de feuilles par ex).  

 

Les ruches : 

Avoir quelques ruches dans son jardin est la garantie d’une
belle pollinisation des fruits et légumes à fleurs mais aussi
le plaisir de produire son propre miel et pourquoi pas son
pollen.
Posséder quelques ruches est un geste écologique. 


